

EL PORVENIR.

REVISTA SEMANAL

POLITICA, LITERARIA Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

CONDICIONES.—El PORVENIR se publica todos los domingos. No se devuelven los escritos. Se admiten comunicados a precios convencionales. La correspondencia se dirige al director D. JUAN GARCÍA NIETO.

BEJAR 1.º DE FEBRERO DE 1874

SUSCRIPCIONES.—En BEJAR, 4 reales trimestre —FUERA, 5 reales.—Anuncios a real linea. Repeticiones, medio real.—Los pagos se hacen adelantados al administrador D. ANSELMO GARCIA OLLEROS.

NUM. 30.

SECCION EDITORIAL.

EL MEMORANDUM.

Por fin quedaron calmadas las ansiedades y las impacencias que estos dias reinaban en todos los animos, aun los más fuertes.

El Memorandum dirigido a las potencias extranjerias ha sido aprobado por unanimidad en Consejo de ministros y publicado en el periódico oficial del dia 28, y la verdad que tan notable documento del ministro de Estado no podra menos de haber satisfecho las aspiraciones aun de los más exigentes en materia de orden y de gobierno.

Como quiera que las dimensiones de nuestro periódico no nos permiten hacer una reseña minuciosa de las ideas contenidas en el referido documento, procuraremos, sin embargo, poner de manifiesto los puntos más importantes que abraza.

Primeramente el ministro de Estado, con suma franqueza, con admirable claridad expone la situacion tristísima, el estado lamentable en que se encontraba nuestra patria momentos antes de hacerse cargo del poder, sumida en la más espantosa anarquía y presa de una fratricida guerra, que si bien el triunfo de los que la sostienen y alimentan no es para inspirar serios temores, mantienen en cambio alarmadas a varias de nuestras provincias, motivos todos más que suficientes, no tan solo para justificar, sino tambien para sancionar con nuestro aplauso el golpe del 3 de enero.

Entra luego el ministro que suscribe haciendo una manifestacion de los sentimientos que animan al gobierno, la linea de conducta que ha de seguir y los propósitos que ofrece poner en práctica para merecer y conservar durante su mando la confianza pública, manteniendo la Constitución del 69, conservando en la organizacion de los poderes la forma que encontró establecida, empero echando mano de todos los medios, con espíritu firme, con determinaciones rápidas y enérgicas hasta ver concluidos y exterminados para siempre los dos extremos que se oponen a la libertad y a la unidad de la patria, el carlismo y la demagogia.

Entonces la nacion, libre ya de inquietudes y de imposiciones, re-

unida en Cortes podrá llenar el vacío que en nuestras instituciones dejara la voluntaria renuncia del monarca.

Tales son, en resumen, las ideas más culminantes, los puntos más notables que encontramos desarrollados en el documento, tan ansiosamente esperado, y que más de una esperanza hizo concebir a los enemigos de la situacion, por creer que su discusion seria objeto de disidencias en el seno del Gabinete.

Pocos dias han trascurrido desde su publicacion para que podamos juzgar si los hechos responden a los buenos propósitos en él contenidos.

Así y todo nos inclinamos a creer que el gobierno está animado de los mejores deseos en beneficio del orden y en pró de la patria, pues así nos lo indican los recientes decretos del ministro de la Gobernacion que revelan desde luego el ánimo del gobierno de organizar, formar y disponer fuerzas respetables, ejército numeroso y disciplinado (y necesario por más de un concepto) con que hacer frente a los enemigos de todo progreso que asolan nuestros campos del Norte.

Nosotros abrigamos la confianza de que el gobierno cumplirá sus ofertas, hará patria, restablecerá el orden y nos preparará una era de próspero porvenir si todas las clases, especialmente aquellas que por su ilustracion, su modo de ser y su posicion están más obligadas a evitar que las sociedades se hundan. Nosotros decimos, tenemos la seguridad, de que ayudando todos a los hombres que se encuentran al frente de nuestros destinos podran conseguir poner en práctica y hacer eficaces sus designios, salvando el orden y conquistando dias de ventura para la patria.

A. G. O.

NUEVAS REFLEXIONES

SOBRE UN TEMA MUY VIEJO.

En los actuales momentos en que la actividad fabril se manifiesta en Béjar con más intensidad que nunca; en que la demanda de sus manufacturas supera en mucho a sus producciones; en este período de febril excitacion que absorbe el trabajo útil de todas las fuerzas, y es por lo tanto precursor de venturosos dias para fabricantes y operarios; ahora que las luchas políticas de carácter local están calmadas por la resuelta actitud de todos los

bejaranos de buena voluntad; hoy que hacemos la vida del trabajo y de la paz, sin luchas intestinas que nos conturben, sin peligros exteriores que nos amenacen de cerca; hoy que contamos con un gobierno enérgico y resuelto que nos hace vislumbrar próximos dias de paz y bienandanza, es justo que pensemos con seriedad en el período de calma industrial que, en cumplimiento de la inflexible ley de la accion y la reaccion, ha de seguir necesaria y fatalmente al actual período de actividad.

No imitemos al insensato prodigo que pasa alegre los dias de la abundancia sin pensar en las amarguras de la escasez: no nos dejemos ofuscar por los vividos rayos de la luz del dia sin pensar en las profundas tinieblas de la noche, que, como las vírgenes prudentes, debemos esperar con las antorchas encendidas.

Aprovechemos estos momentos para pensar en las mejoras de que es susceptible nuestra atrasada industria y hagamos algo de lo mucho que puede hacerse para cambiar la faz de nuestro pueblo.

No es posible en el pequeño espacio de un artículo plantear en concreto las múltiples cuestiones, de cuya resolucion depende el engrandecimiento de la industria bejarana; pero el problema fundamental cuya fórmula resolutiva ha de servir de base a ulteriores proyectos, es sin duda alguna la educación y la instruccion del obrero.

Doloroso es confesar que a pesar de las constantes excitaciones de la prensa; a pesar de lo mucho que se ha hablado y se ha escrito sobre tan importante cuestion, ni siquiera un paso hemos adelantado en este asunto. Desde la creacion de EL PORVENIR hasta la fecha, se ha clamado constantemente por el establecimiento inmediato de centros de instruccion acomodados a las necesidades de nuestros operarios, y este ha sido el repetido tema de gran número de artículos. Con tenaz insistencia se ha demostrado la urgente necesidad de plantear enseñanzas industriales, se han indicado los medios de conseguirlo con facilidad, en breve tiempo y sin grandes sacrificios, y nada se ha hecho en el terreno práctico. Como poderoso auxiliar para conseguir el mismo fin, se ha tratado del establecimiento de una biblioteca; se ha gestionado activamente para rea-

lizarlo, y la biblioteca no existe, o mejor dicho, no funciona como tal biblioteca. En el proyecto de ateneo popular se llegó hasta fijar el dia en que darian principio las sesiones, y aun no se ha inaugurado. Y no es lo más sensible el tiempo que pasa sin que los proyectos se realicen y sin que su realizacion se aproxime, sino el olvido en que yacen los trabajos hechos en este sentido.

No es nuestro objeto regriminar a determinadas personas como culpables de este reprehensible abandono. Nos consta, por el contrario, la buena fé, el noble deseo de todos los que han trabajado en pró de tan humanitarios fines, y consideramos como un gran honor para nosotros figurar en el número de los que a tan buenas obras se dedican. A nadie culpamos en particular; pero ya que individualmente nada podemos hacer, nunca nos cansaremos de excitar a todos en la prosecucion de la obra empezada.

Para honra de nuestro pueblo, debemos gloriarnos de contar entre nosotros personas ilustradas, cuyos conocimientos pueden fertilizar otras inteligencias por medio de la enseñanza, fecundas y correctas plumas, cuyos escritos darian ótimos frutos; pero los genios permanecen inactivos y las plumas ociosas. La más punible apatía domina a todos, y nada se adelanta en el camino de la instruccion popular.

Mengua es para la industria de Béjar carecer de los medios de instruccion que poseen otras poblaciones de menor importancia, teniendo recursos para sobreponerse a ellas y caminar a su cabeza por la senda del progreso. La mision de la prensa es excitar a todos en ese sentido.

Obrando así, cumplimos nuestro deber. ¡Ojala que nuestra débil voz se escuche por todos los buenos bejaranos y no sea un eco perdido en el alegre bullicio que produce la actual actividad de nuestros talleres.—H.

LA GIMNASIA.

(Conclusión.)

Hace pocos años que un señor ministro de Fomento se ocupó de este asunto y se promovió expediente para la creacion de una escuela normal de Gimnasia, pero ni el asunto pasó de la esfera de proyecto, ni este iba bien encaminado

puesto que habia ya caído bajo el dominio del charlatanismo, y se pensaba en dotar el establecimiento con innumerables y costosos aparatos y máquinas, que en absoluto debendesterrarse. Para montar un gimnasio modelo bastaría surtirlo suficientemente de aparatos y medios sencillos, de poco coste, y que llenasen cumplidamente su objeto sin exposicion, sin violencia y sin fatiga para los alumnos, que más tarde habrían de ser los profesores en los gimnasios públicos que se establecieran. Como estoy persuadido de que, por ahora, no ha de ocuparse el gobierno de este utilísimo pensamiento porque otros asuntos de más importancia y general interés preocuparán su atención, no insisto sobre este particular, que sin querer y separándome de mi objeto se ha deslizado entre mis observaciones á los jefes de familia, á los que ruego que consulten estas desaliñadas líneas con los profesores de la ciencia de curar, antes de poner sus hijos en la escuela que dirijo.

No terminaré este artículo sin una advertencia importante. La gimnasia es utilísima en toda edad para los varones, pero lo es aún más para las hembras, cuya vida generalmente es más sedentaria que la de aquellos. Los niños en su casa, en las escuelas y paseos son generalmente más revoltosos y traviesos que las niñas; sus juegos son más frecuentes y de más movimiento, y naturalmente esta movilidad contribuye en parte á su desarrollo físico. En la juventud también se dedican á faenas más rudas en lo general, los hombres que las mujeres, y estas, cuanto más acomodada es su posición social, ménos, ejercitan sus facultades físicas, reduciendo su actividad á permanecer la mayor parte del tiempo ocupadas en sus labores y, cuando más, á dar tal cual paseo de pura distracción, que les sirve de poco ó nada como ejercicio conveniente á su desarrollo; y hay que tener muy en cuenta que esas niñas y esas jóvenes que por su sexo están destinadas á una vida inactiva y sedentaria, han de ser un día esposas y madres, y mal podrán desempeñar esta dulce y santa misión que les confió la sabia naturaleza, si no han adquirido el conveniente desarrollo y robustez para llenarla cumplidamente. De una madre endeble y de menguada constitucion no pueden nacer más que hijos entecos y raquíticos, seres desventurados, de los que la mitad, por lo menos, sucumben antes de cumplir un año, y el resto compone, por más ó ménos tiempo, la raza degenerada que arrastra su existencia miserable y llena de achaques, lo mismo en los grandes centros de población que en las poblaciones rurales. Otra multitud de causas contribuyen también al empobrecimiento de la especie humana, que ni son de mi competencia, ni cabe reseñarlas en el corto espacio de las columnas de un pe-

riódico; pero es tristísimo reflexionar que cuando tantos medios se emplean por los gobiernos y los particulares en el mejoramiento de los animales, utilísimo sin duda, pero secundario, á nadie le ocurra ni la ciencia se ocupe en mejorar la especie humana, tanto en la parte intelectual como en la física. Limpias, abrigadas cuadras para los caballos, ventilados establos para la raza bovina...; para el hombre, para el rey de la creación viviendas insalubres en su mayor parte, alimentos insuficientes y dañosos, talleres sin condiciones higiénicas. lechos más propios de animales donde reposar de rudas fatigas, y para la juventud robusta y apta para el trabajo el cuartel, el campamento, el fusil Remington y el cañon Krup.

Termino dando las más expresivas gracias á las entendidas personas de la población que, segun por varios conductos ha llegado á mi noticia, se han dignado calificar mi primer artículo de una manera hartolisonjera para mí. La favorable acogida que en los pocos días que llevo en Béjar he merecido á sus habitantes jamás se borrará de mi corazón y la consideraré siempre como una de las recompensas más gratas á mis humildes trabajos.

MISCELANEA.

CORRESPONDENCIA DE MADRID.

Madrid 29 de Enero de 1874.

Sr. Director de EL PORVENIR:

Por mas que la autoridad acordó la clausura de los tres círculos que en Madrid tienen los alfonsinos, no dejaron estos, sin embargo, de celebrar el santo del jóven alumno del colegio de Maria Teresa. Comieron primero popularmente en la Fonda Española y despues en la aristocrática mesa del Marques de Alcañices, siendo como es natural, los neo-alfonsinos los que mas se distinguieron por la valentia y entusiasmo de sus brindis. En este pueblo donde me parece que si los alfonsistas son buenos en calidad, son muy pocos en cantidad, y donde muchos hombres liberales, viendo la imposibilidad de encauzar al país, no siendo con una monarquía, piensan en la restauracion como un mal, pero necesario y que viene fatalmente; en este pueblo, repito, donde hay alfonsinos de corazón y alfonsinos por egoismo, es decir porque ven en la persona de D. Alfonso una garantía de orden y de prosperidad pero que serian partidarios de otro si les hubiese de dar lo mismo, se cree que los partidarios de D. Alfonso van demasiado de prisa que ellos, tan orgullosamente apellidados únicos guardadores del orden, quieren provocar nuevas complicaciones y de las que tan harto está el país. Que contribuyan á restablecer la paz y cuando la nación tranquila y sin presión de ningún género, pueda pensar en llenar el vacío que dejó con su renuncia el caballero rey D. Amadeo, que trabajen con toda la fé y todo el entusiasmo que quieran, que entonces á nadie parecerá mal el que se hagan esfuerzos por los partidarios de todas las soluciones.

Si la prensa no estuviere sujeta á la ley, hoy vigente, tendría una gran satisfacción, comunicándole, un rumor, objeto de todas las conversaciones y que de resultar cierto, seria causa de in-

mensa alegría para España, desangrada sin piedad por sus propios hijos. Pero como el rumor en cuestion, no ha sido publicado por la prensa de esta, despues de los días que viene circulando, me figuro no se atreven los periódicos á hacerse eco de él en sus columnas por miedo á las multas que supongo sabrá V. están á la órden del día. También yo temo por EL PORVENIR y aunque no soy partidario de los enigmas, forzoso será Sr. Director, se contente V. con lo que hoy le digo y tal vez en la próxima sea mas explicito.

La publicacion del Memorandum ha echado por tierra todos los rumores de crisis, apesar de que leerá V. en algunos diarios de esta que existe. Hoy terminará el Consejo los nombramientos de gobernadores y desembarazado el Poder Ejecutivo de la enojosa cuestion de personas, podrá dedicarse con preferente atención á cumplir su programa, sobre todo á la terminacion de la guerra civil que consume todos los recursos de hombres y dinero. La toma de Portugal, inevitable desde que se hizo imposible la permanencia en la ría de nuestras escasas fuerzas navales, no ha causado impresion en esta, ya porque se creia imposible su salvacion, ya porque en Madrid como se ven las desgracias desde lejos no se sienten. Con los poderosos refuerzos que se envían al Norte pronto cesará el peligro que Bilbao la invicta, corre y se remediarán en lo posible los adelantos del carlismo que en esta se creen mas ficticios que reales.

Y uniendo mi voz á la del EL PORVENIR, ruego á quien corresponda se sirva disponer el pago de los paños contratados por los fabricantes de esa ya entregados, por ser de justicia y por que de no hacerlo así, se encontrará el Gobierno sin paños para uniformar la nueva reserva, pues los fabricantes no entregarán mas y harán muy bien. Los colegas de Madrid debían interesarse en este asunto de gran importancia, no solo para el pueblo de Béjar, merecedor de toda consideracion por su laboriosidad y único para la fabricacion de paños de ejército, sino para el país en general, que despues de dar sus recursos, de dar sus hijos para la guerra, no pueden estos salir á campaña por carecer de uniformes: y darse puede el espectáculo que hemos presenciado no hace mucho tiempo de infinidad de mozos ingresados en caja casi completamente desnudos en lo peor del invierno. Creo que las consideraciones de EL PORVENIR serán atendidas y que no se interrumpirán los trabajos en esa industriosa población.

Suyo afectísimo.

ARGENTA.

Roque Bárcia ha sido en época reciente el oráculo de nuestros obreros: su secretario que estuvo en Béjar el último verano, fué aquí perfectamente recibido y agasajado por ellos.

Vean ahora los sencillos industriales de Béjar en los siguientes documentos, que á petición de muchas personas reproducimos, los los grados de consecuencia que le quedan al que fué su ídolo:

«PARTE DE UNA RESPUESTA.

Hay quien se encoleriza porque he demostrado la ineptitud de la Junta de Cartagena y de mi partido para establecer un orden de cosas aceptable: sobre todo, posible.

Y puesto que hay quien se sulfura porque no he dicho nada, estoy en el deber de decir algo, aunque sea poco.

Sepa el que me insulta que omiti hablar de unas ordenanzas reales, declaradas vigentes, aquí, en Cartagena, en plena república federal, en pleno derecho democrático, usurpando esas leyes

á la escuela conservadora y al monarca Carlos III.

Omiti hablar de consejos de guerra que decretaban fusilamientos, como lo pudo hacer el conde de España.

Omiti decir que se hablaba de fusilar, como puede un creyente hablar de la gloria.

Omiti recordar cierta música que corrió las calles con bandera negra, ipidiendo á voz en grito la pena de muerte.

Omiti hablar de varias personas que estuvieron presas dos y tres veces consecutivas sin que alma viva les tomara declaración.

Omiti hablar de manifestaciones con fusiles y cañones krupp.

Omiti hacer mérito de un artesano, convertido de manos á boca en general.

Omiti hablar de cuentas que no se han rendido.

Omiti hablar de incautaciones que no se han explicado.

Omiti hablar de una policía que asesina á un hombre por la espalda.

Omiti hablar de un inspector, ladrón maestro, que mata á un jóven lleno de vida, por haber hurtado un pañuelo que costó 16 reales.

Omiti hablar de un ladrón grande que mata oficialmente al ladrón pequeño.

Omiti hablar de esos homicidios alevosos.

Omiti hablar de esos asesinatos increíbles.

Omiti hablar de cierto oficio, comunicado al intendente, en el cual se manifestaba que, habiendo acordado la Junta pasar por las armas á los rateros, autorizaba á la intendencia para que fusilase á sus fautores.

Omiti hablar de un gobierno provisional y de una Junta soberana que fueron presos en una noche, sin que se pudiera saber quien los prendió.

Alberto Araus vivía en el piso segundo del arsenal. Abrió un balcon para respirar libremente, cuando un centinela le grita desde abajo: «Si no cierra V. le disparo un tiro.»

De mí se decir que he sido insultado muchas veces y preso dos.

Durante treinta años he disputado con todos los partidos de España en el periódico, en el libro, en el folleto, en la hoja volante, en las Academias, en las Cortes, en el Senado, en todas partes: yo no me he visto nunca tan mal tratado, tan groseramente ofendido, como me he visto en Cartagena, no por un pueblo que no tiene igual, dechado de nobleza, de abnegacion y de heroísmo, ejemplo inmortal en la historia de España: no por ese pueblo magnanimo sino por tanto vividor como acude á toda revuelta, porque bien dijo Chateaubriand que con las tempestades nacen los insectos.

Aquí hemos hablado mucho de república, de federacion, de cantonalismo, de humanidad, de historia, de la tierra y del cielo; pero es el caso que ha reinado una tiranía más violenta que la más violenta opresion.

Cuando el hombre se exagera, es el enemigo más despiadado, más soberbio, más insolente de la libertad.

Lo expuesto hace ver que las democracias no formadas ó mal definidas son peores que el realismo tradicional, por que el realismo está organizado, y aunque mucho disuelve, algo crea; mientras que toda democracia en embrion disuelve sin crear.

Si esta disolucion fuera cantonalismo, me arrepentiría de ser cantonal.

Si fuere república, me arrepentiría de ser republicano.

Si fuera democracia, me arrepentiría de ser democrata.

Si fuera humanidad, me arrepentiría de ser hombre.

Si fuera Cristo, me arrepentiría de ser cristiano.

Creo en el pueblo; ese pueblo que es el amor de toda mi vida: no creo en los

caballeros de industria que lo engañan y lo saquean.

Creo en la necesaria intransigencia de los principios: no creo en los gobiernos intransigentes.

Creo en la idea de las federaciones. no creo por ahora en el régimen federativo.

Creo también que, si hay manera de fundar una situación que pacifique a España garantizando los intereses de la ciencia, del arte, del comercio, de las industrias y de los oficios, ese gobierno recibirá las bendiciones de todo el país. Yo aceptaría sin violencia a ese gobierno bienhechor y estaría a su lado en la lucha contra el absolutismo.

Creo, por último, que acabar con la guerra y hacer de modo que nos podamos entender, vale tanto como salvar la civilización y la patria.—Roque BÀRCIA.

—«...Oídme: hemos sido vencidos: tal vez deshonrados; y si podemos soportar la desdicha del vencimiento, no podemos vivir con la mancha de la deshonra.

Un medio nos queda de purificación: nos queda un sacrificio: obrar de buena fe.

Para purificarnos, hay que corregirnos y entendernos.

«No tenemos hombres, republicanos cantonales.

¿Por qué engañar al mundo? ¿Por qué engañarnos a nosotros?

¿Por qué hacer víctimas a los demás y a nosotros mismos?

Tenemos el número y la masa; tenemos la idea; tenemos también el detalle de la reforma; pero no tenemos reformistas».

«La gran dificultad consiste en que nos vemos huérfanos de capacidades.

Consiste también en que no inspiramos la suficiente confianza.

Consiste en que no somos la necesaria garantía para todas las clases.

Consiste en que no tenemos esa autoridad, ese prestigio, esa virtud, ese ascendiente, esa especie de don que, con el talento y la riqueza, comparte el dominio del mundo.

Consiste en instruirnos, en moralizarnos. en disponernos para la gestión de los negocios públicos.

Consiste en que no sabemos ni podemos encargarnos de la nación.

Consiste en que no merecemos gobernar.»

«Ya sabéis cuánto anhelo la realización del federalismo en nuestro país.

Pues bien; si me dijeran: «ahí tienes a España, acantónala como más te acomode, ordena y dispon a medida de tu deseo, haz lo que te plazca, pero has de gobernar con tu partido, con los cantonales, con los intransigentes, ¡sin pedir ayuda a ninguna escuela y os juro por Dios que no aceptaría, porque tengo la perfecta seguridad de que nosotros mismos nos envolveríamos en el caos.

Abrió el íntimo convencimiento, la evidencia absoluta, de que pasaría en toda España lo que ha pasado en una heroica ciudad.

Y ¡si supierais, republicanos federales, las cosas que he visto en la junta de Cartagena!»

«La junta soberana discutió una vez tres horas seguidas sobre si salieron o no salieron dos bacalaos.

Otra vez dedicó una sesión entera a dilucidar en qué parage deberían venderse las coles».

Se trataba de un asunto importante; entraba un hombre con fusil solicitando un par de alpargatas; las alpargatas se se apoderaban de la sesión, hasta que todos nos salíamos sin haber tomado ningún acuerdo.

Republicanos cantonales, ¿es posible gobernar de este modo? No; no es posible: es imposible de todo punto.»

«Entretanto, si odiáis a España, si os aborrecéis a vosotros mismos, podéis empeñaros en nuevas empresas belicosas.

Si amais a vuestra patria, si amais a

vuestros hijos, si queréis evitar la venida de los Borbones, si queréis ahorrarnos diez o doce años de tiranía, unámonos todos contra los bárbaros de la Inquisición.

¡Acabemos todos con esa horrorosa agonía de catorce siglos de frailes, de nobles y de reyes!

Mis enemigos dirán ahora que he renegado de mis ideas, que me he vendido al oro de los filibusteros, que soy un traidor.

Yo respondo: más digieran é hicieron con Cristo.

19 de Enero de 1874.

—Roque BÀRCIA.

La Gaceta de Londres ha publicado ya el decreto de la reina disolviendo el Parlamento: La Cámara que desaparece, y cuya elección bastó a derribar al Gabinete Disraeli, se había reunido en 1868, y ha vivido cinco años. Según el Estatuto de Jorge III en 1689, son siete las legislaturas de todo Parlamento; pero nunca pasan de la sexta, para facilitar más el movimiento constitucional. Debiendo pasar solo treinta y cinco días entre la disolución y la convocación de una nueva Cámara de los Comunes, las elecciones en el Reino Unido tendrán lugar a últimos de Febrero, y el 5 de Marzo se reunirá el nuevo Parlamento.

El manifiesto de Gladstone a sus electores de Greenwich, documento muy extenso que nos trae la prensa inglesa, justifica las razones de una medida que en el primer momento sorprendió, a la opinión en Inglaterra, pues las elecciones no eran esperadas hasta el otoño.

El primer ministro dice, que la mayoría liberal estaba quebrantada, y que la oposición conservadora había demostrado su impotencia no aceptando lord Derby ni Disraeli el poder cuando les fué ofrecido en la primavera última. En esta situación solo el fallo de la nación podía decidir quienes debían con mano firme y verdadero apoyo dirigir los destinos del Estado.

En los asuntos exteriores, Gladstone proclama una política pacífica, decidido como está a poner término a la guerra de la Costa de Oro, apenas se halle a salvo el honor de la nación.

En la política interior no oculta que deseará, aunque lentamente, ampliar el sufragio electoral a los labradores que satisfagan una contribución municipal, como lo disfrutaban los obreros de las ciudades que se encuentran en estas condiciones. Pero una reforma que aumentará en 1.200.000 el cuerpo electoral de la Gran Bretaña no puede improvisarse. Así lo dijo a la diputación de Trades' Union; que le presentó una petición en este sentido, y sobre cuya conveniencia será llamado a fallar también el futuro Parlamento.

En la cuestión financiera; Gladstone es muy explícito, conociéndose que este es el terreno firme de su administración.

Los presupuestos del presente año se saldarán, dice, con un excedente de 5 millones de libras esterlinas (25 millones de duros). El gobierno se propone pedir la supresión completa de los derechos sobre los azúcares, artículo, como el thé, de primera necesidad ya en Inglaterra, suprimir también el income-tax y rebajar los impuestos locales de las parroquias y condados. El partido conservador, ofreciendo lo mismo, se presenta también como el defensor de la Constitución británica.

El hombre más rico del mundo es hoy el virey ó khedive de Egipto. Su renta diaria es de 300.000 pesos, ó sean 100.500.000 pesos al año. Said-Bajá fué educado en la Escuela politécnica de París, habla bien francés é inglés, y usa traje francés y nunca turco. Es comerciante laborioso, y sus riquezas exceden a las grandezas de Haroun Al-Rahsid. Tiene 27 palacios espléndidos, cuatro esposas y un populoso harem; es moderado y prudente, y a pesar de todo no es feliz, porque siendo más rico que el sultán de Turquía, es su segundo; ¡no es sultán!

El khedive está fabricando un puente in-

millones de pesos. Es dueño del ferro-carril del Cairo a Suez (75 millas) y de Alejandria al Cairo (130). Ahora está construyendo uno en toda la longitud del Nilo desde Cairo de 2 ó 300 millas.

Según vemos en La Correspondencia del día 23 del pasado, el gobierno parece dispuesto a renunciar al cobro de la contribución de puertas y ventanas, y de un día a otro aparecerá en la Gaceta el decreto de supresión.

Los periódicos de Valencia dan cuenta de la magnífica recepción hechas por las autoridades, corporaciones y particulares de aquella ciudad, al arzobispo cardenal.

Cuando el prelado entró en la ciudad había cerrado la noche, y los balcones y ventanas de todas las casas de la carrera aparecieron como por encanto con iluminaciones y colgaduras.

El gentío que llenaba las calles era extraordinario y como raras veces se ha visto en las fiestas de mayor solemnidad. En la plaza de las Barcas y sobre un tablado ad hoc los niños del Asilo entonaron un himno dedicado al ilustre pastor, objeto de todas las aclamaciones.

La comitiva siguió por la plaza de Mendi-zabal, calle del Mar, plaza de Santa Catalina y calle de Zaragoza a la catedral.

En las últimas calle la concurrencia era más compacta y apenas si quedaba espacio suficiente para dar paso al larguísimo cordón de carruajes que ocupaba la carrera.

En la catedral se entonó un solemne Te Deum, y el cabildo, que había salido a recibir al cardenal, le acompañó hasta los salones de su palacio.

Una banda militar situada en el patio del palacio arzobispal le obsequiaba con una serenata.

El emperador de Alemania ha dirigido al obispo de los viejo-católicos M. Reinkens, la siguiente carta que publica la Gaceta de Colonia:

«Al obispo católico, doctor M. José Huberto Reinkens Bonn.—Señor y muy venerable obispo: Os agradezco las cordiales felicitaciones que me habeis dirigido con ocasión del año nuevo. Quiera Dios favorecer también durante el nuevo año la obra que habeis emprendido en su nombre. Pueda la convicción que abrigais y que indudablemente es verdadera, extenderse más y más; esto es, que en mis Estados el respeto a las leyes es compatible con el ejercicio del culto de todas las congregaciones religiosas que no aspiran a fines terrenales, sino que buscan solamente la paz del hombre con Dios. Berlín 17 enero 1874.—Guillermo.»

Esta carta es un documento significativo y que merece tenerse en cuenta para apreciar el movimiento religioso en Alemania, y es de notar que lleva la fecha del día 17, cuando ya el gobierno alemán debía conocer, en conjunto por lo menos, el resultado de las elecciones generales para el Reichstag.

CRÓNICA LOCAL Y PROVINCIAL.

El aparato contra incendios llamado «matafuegos» invención de los Sres. Bañolas y Compañía es lo mejor que en su clase se conoce y de grandísima utilidad a los municipios, a los fabricantes y a los propietarios en general.

El «matafuegos» no es una bomba de las llamadas contra incendios las cuales necesitan un capital para adquirirlas, agua a mano y abundante para alimentarlas, que las más de las veces no se tiene, y muchos hombres y un tiempo precioso para armarlas moverlas y hacerlas funcionar. El matafuegos es una especie de rifle que a más de ser manejable por una sola persona esta siempre cargado y listo para funcionar, por lo cual, según sus dimensiones y el número de ellos que se empleen se matan los fuegos incipientes y se combaten con rapidez los voraces incendios destruyendo en el acto ó en breves momentos las llamas que los desarrollan; además que por el conjunto de su especialidad y fácil ma-

tiempo y brazos, cuyas ventajas y otras no menos importantes se han demostrado ya públicamente en Madrid, Barcelona y muchos capitales extranjeras.

El encargado de exhibir y proporcionar en Béjar estos aparatos tan ingeniosos como importantes es el farmacéutico D. José Rodríguez Martín y con el fin hacer públicamente una prueba de cuanto se ofrece en el precedente anuncio se invita y ruega a todas las personas que gusten presenciara concurren hoy domingo a las tres de la tarde al tinte de D. Mariano Zúñiga en don de se tendrá preparado el combustible necesario para que a la vista de todos funcione el aparato.

En el próximo número daremos cuenta del resultado del experimento.

Según decreto que apareció en la Gaceta del 23 del pasado, el gobierno de la república ha tenido a bien aprobar las modificaciones introducidas en el cuadro de defectos físicos por la comisión de médicos nombrada con este fin, dándonos uno en que se nota desde luego la premura del tiempo con que ha sido confeccionado, pues que su redacción no deja de tener algunos lunares, que deberían haberse evitado en virtud de ser digno de un trabajo más concienzudo.

Por el reglamento de dicho decreto quedan, pues, suprimidos los reconocimientos ante los municipios y la comprobación por medio de expedientes en las enfermedades en que antes era exigido.

El lunes último se puso en escena en el teatro de esta ciudad, a beneficio del primer actor cómico de la compañía, la comedia de costumbres titulada Oros, Copas, Espadas y Bastos, y el sainete Las Preciosas Ridículas, en cuyo desempeño lucieron sus excelentes dotes las señoritas Olaso y Longoria; pero no así el actor cómico, Sr. Adrian, que se permitió algunas chanzonetas y bufonadas que solo la demasiada condescendencia del público, y no otra cosa, pudo evitar una demostración que no hubiera agradado mucho a dicho señor.

Sentimos tener que hablar con tanta franqueza, pero a él nos obligan el buen nombre de nuestro pueblo y los intereses de nuestros conciudadanos, a cuya defensa nos hemos consagrado.

Para el miércoles de la próxima semana se prepara la segunda función del Liceo, poniéndose en escena la comedia de costumbres en tres actos, titulada Los Niños grandes, que tan brillante éxito alcanzó en Madrid en el teatro del Circo, y en cuyo desempeño tomarán parte varias señoritas y niños de esta ciudad.

Esperamos que la asistencia corresponderá a los esfuerzos que hace la junta del Liceo por dar un rato de solaz y expansión a los socios.

Según adelantando bastante las obras que por cuenta del municipio de esta localidad se están practicando para la instalación del Jurado.

Felicitemos cordialmente al ayuntamiento, tanto más cuanto que de las columnas de nuestro periódico partieren las primeras indicaciones para que se llevaran a cabo tales trabajos.

Mucho nos alegramos tener en nuestro pueblo una corporación municipal, que no solo hace esfuerzos por mantener el orden, si que también atiende con preferente atención todo lo que a la administración local se refiere.

¡Siga por esa senda y no le escaseará sus aplausos, EL PORVENIR.

A pesar de las predicciones del célebre astrónomo zaragozano, Sr. Castillo, la sequía tan larga que hace tiempo venimos presenciando sigue con notable perjuicio de los intereses fabriles de esta localidad, no pudiendo trabajar nuestras fábricas tanto como sería de desear por la escasez de aguas.

VARIETADES.

Personajes españoles que más principalmente han trabajado por ella durante él.—Familia que más se ha opuesto y medios que ha empleado.—Verdadero estado de la opinión en Portugal.

(Conclusión.)

¿Qué podían decir los papeles ibéricos más que lo que dice la presente Memoria, de la cual corren libremente, como antes he mencionado, tres ediciones en Portugal desde 1851?

En fin, hasta se inventaron (según ha indicado algún periódico mismo de Lisboa) proclamas victoreando al rey D. Luis por soberano de toda la Península; y esto sólo para prolongar y aumentar la agitación con que se intentaba derribar al Sr. Latino Coelho y al ministerio en general.

Hasta aquí el Sr. Mas, y creemos que ha acumulado suficientes indicios para averiguar de dónde nació y á que móviles ha obedecido la agitación antiberista que antes de la revolución de 1868 se ha observado en Portugal. La posterior á dicho suceso revolucionario no queremos manifestar por nuestra cuenta de dónde parte; mas los hechos se hallan demasiado próximos, los intereses contrarios á la alianza de ambos pueblos bajo la casa de Braganza hasta patentes, y las intrigas y los agentes puestos en juego, se han dejado ver demasiado para que no se venga también en conocimiento todo lo que tiene de artificiosa y extraña dicha sobreexcitación.

Quedan citados en este capítulo nombres de personajes de todos los partidos y de todos los matices de las opiniones políticas favorables á la solución ibérica y que han trabajado en favor suyo entre los españoles. Faltaríamos, sin embargo, á los mayores deberes de gratitud ó imparcialidad si no añadiríamos todavía los nombres de cuatro personas que también se han señalado grandemente por la abnegación y constancia con que siempre se han manifestado en este sentido.

Son estos, los señores:

Don Salustiano de Olózaga, político que ha aprovechado, con más ó menos fortuna, pero con perenne constancia, cuantas ocasiones y medios se le han presentado para inclinar todos los ánimos en que germinaba la idea antidinástica hácia la solución ibérica, hizo prevalecer este pensamiento en las esferas del Gobierno, y que aun después de la negativa de la casa de Braganza, que por el estado en que ámbos países se hallaban no ha sorprendido á todos, no es un secreto que sigue trabajando para realizar esta solución como consecuencia lógica de la revolución española.

Don Joaquín Benigno Martínez, actual bibliotecario del ministerio de Gracia y Justicia, á cuya amistad debemos muchos de los datos que han servido para escribir este libro, y que puede señalarse como el español que con mayor perseverancia ha venido sosteniendo las relaciones literarias y políticas entre Portugal y España por medio de la prensa periódica.

Don Lorenzo Milans del Bosch, entusiasta general é ilustrado escritor, que ha vivido muchos años en Portugal, que ama aquel noble país, y cuya inteligencia y cooperación se han hallado y se hallan siempre al lado de toda empresa que tenga por objeto la propaganda, y la realización de la unión peninsular.

Y finalmente, el tan reputado é infatigable escritor D. Angel Fernandez de los Ríos nuestro actual representante en Lisboa, que siendo, como es indudable, el ministro diplomático español que mayores simpatías se ha captado en la nación vecina, y siendo al mismo tiempo conocidamente berista, constituye una demostración viva de que el iberismo no es como se quiere suponer verdaderamente antipático en Portugal, y de que lo que existe allí es mala inteligencia acerca de los propósitos de los españoles que deseamos esta solución; mala inteligencia que se ha querido formar excitando torpemente el patriotismo del pueblo con patrañas, para que esta excitación contribuya á los fines que en España se han propuesto por su interés privado diferentes ramas de una familia ambiciosa y egoísta.

Consideraciones de delicadeza y otras que

el objeto de este libro dan á conocer desde luego, nos obliga á no enumerar los nombres de muchos personajes portugueses que han manifestado su conformidad con las aspiraciones ibéricas, y tomado á veces la iniciativa para expresarlas. Algunos hemos citado, sin embargo, y debemos añadir, porque de ello hemos adquirido pruebas y convicción perfecta, que la mayoría de las clases ilustradas en Portugal, como no ha sido posible deslumbrarlas de la manera que al vulgo con ciertas patrañas y alardes del patriotismo de oropel, consideran con aprecio los trabajos iberistas; y aunque no se manifiesta públicamente por lo difícil y apasionado del período que atravesamos, la opinión de los hombres ilustrados, que es la que en definitiva dirige la sociedad, hará algún día explosión favorable á las soluciones verdaderas y patrióticamente ibéricas; esto es, á las que desechando toda idea de absorción, de conquista ó de supremacía, han de llegar á establecer entre ámbos pueblos la comunidad de intereses científicos, políticos y económicos.

RICARDO MOLINA.

TÚNEL DE LA MANCHA.

«El ingeniero Thomé de Gamond, cuyo proyecto de túnel á través del canal tanto se agita en estos momentos, acompaña dicho proyecto de algunos detalles sobre los estudios que ha hecho por sí mismo para explorar el suelo submarino, y que no queremos dejar de publicar, no obstante que no nos parecen tan concluyentes y de tanto interés como á otros periódicos de los que como el nuestro se ocupan con especialidad de estas materias.

Mr. de Gamond hacia sus operaciones en ayunas; después de haber tenido cuidado de llenarse las orejas de hilas mezcladas con manteca y de cubrir la parte exterior de los órganos auditivos con una ancha compresa igualmente impregnada de manteca, se introducía en las narices unas mechas de algodón engrasadas, fáciles de retirar, para preservar las fosas nasales de la presión directa del agua; después, se llenaba la boca, en el instante mismo de la inmersión, con aceite de olivas.

Se ataba á los pies dos saquitos de chinarras, de 20 kilogramos cada uno, y otros dos del mismo peso en las manos. Para facilitar la subida, se ceñía á la cintura una correa con 10 vejigas de puerco. Un cuchillo de precaución pendiente de la muñeca derecha y una bolsita delante del abdomen, para meter las muestras que arrancaba del fondo, completaban los preparativos de inmersión.

«Con este raro atavío, dice, me lancé al abismo, en parajes cuya profundidad sondada variaba entre 30 y 33 metros.

«El piloto Termisien, de Boulogne, estaba sobre la cubierta del barco dirigiendo el lanzamiento rápido de dos betas (1) que conservaba en sus manos, como dos cordones simpáticos que debían prevenirle cuando quiera subir el buzo á la superficie.

«Apenas había tocado el fondo, sobre el cual mis sacos gujarrillos caían con cierto choque, al cual estaba preparado, hincar mi espátula en la arcilla, coger la muestra, meterla en la bolsita, cortar los cordones del lastre suspendido de mis piernas y abandonar el de las manos, todo era obra de un tiempo tan corto, que me guardé bien de prolongar ni una pulsación desde la inmersión primera.»

El intrépido ingeniero bajó tres veces de este modo al fondo del canal de la Mancha en un mismo día.

«Al subir de mi tercera y última visita, añade Mr. de Gamond, fui atacado por peces carnívoros que me mordieron

los brazos y las piernas; uno de ellos me mordió en el labio y me hubiera herido del mismo golpe en la garganta si esta no hubiera estado preservada por una gruesa bufanda. Me desembaracé rápidamente de este último, que me causó un vivísimo dolor, pero que me solió en cuanto le toqué con la mano.

«Ya fuese un movimiento inverso real ó simple efecto de una ansiedad bien justificada, me pareció durante un momento, muy corto es verdad, que descendía y que aquellos animales me precipitaban hácia el fondo. El hecho es que mis gentes tuvieron que tirar un poco y que sintieron cierta resistencia en la cuerda de seguridad; mientras que en las anteriores experiencias la ascension natural por las vejigas había siempre prevenido y precedido la acción del cordel.

«Me consideré perdido. Sin embargo preservado mas bien por una instintiva energía que por un acto de voluntad, fui bastante dichoso para no abrir la boca, y reaparecer después de 52 segundos de inmersión. Mis marineros vieron uno de aquellos monstruos que me habían asaltado y que me siguió hasta llegar á flor de agua. Eran congrios.

«Por mi parte, no los vi: tan turbada estaba mi vista. Me limité á formar la la cruz de San Andrés extendiendo mis miembros en el agua, con la cara hácia el cielo, para aliviar los pulmones y restablecer sus funciones; interrumpidas durante cerca de un minuto. El piloto Termisien me había cogido prontamente por los hombros atrayéndome á la barca donde fui recogido por una veintena de brazos. Yo tenía cinco heridas distintas producidas por los agudos dientes de aquellos horribles escamosos, de lo cual deduje que mis adversarios me habían atacado cinco á la vez. Las heridas parecían hechas con tenedores clavados en la carne y se empezaron á cerrar en la noche del día siguiente.

«Bien pronto me indemniqué de esta malaventura, cuando me fué posible comprobar que las muestras del suelo, cogidas en el fondo del mar, eran arcilla wealdiana, idéntica á la que yo había recogido en Inglaterra en las llanuras bajas cercanas al estrecho. La laguna que existía en mi diafragma geológico se encontraba ya rellena.»

(Gaceta de los Caminos de Hierro.)

CAMBIOS.

PLAZAS.	DAÑO.	BENEFICIO.
Alicante.	0'50	»
Avila.	0'50	»
Barco de Avila.	0'50	»
Piedrahita.	0'50	»
Badajoz.	par.	»
Mérida.	1'00	»
Don Benito.	1'00	»
Villanueva de la Serena.	1'00	»
Castuera.	1'25	»
Barcelona.	par.	»
Bilbao.	»	»
Burgos.	0'75	»
Cáceres.	0'25	»
Plasencia.	1'00	»
Trujillo.	0'50	»
Coria.	1'50	»
Cádiz.	0'50	»
Córdoba.	1'00	»
Granada.	1'00	»
Jaén.	1'00	»
Logroño.	1'00	»
Málaga.	2'50	»
Múrcia.	1'00	»
Madrid.	0'75	»
Oviedo.	1'25	»
Palencia.	»	»
Pamplona.	1'25	»
Salamanca.	0'50	»
Ciudad-Rodrigo.	1'50	»
Peñaranda.	1'00	»
Santander.	par.	»
Sevilla.	par.	»
Valencia.	0'50	»
Valladolid.	0'50	»
Vitoria.	1'00	»
Zaragoza.	0'75	»
Cambio de calderilla.	1'50	»
Cambio en pago de calderilla.	par.	»

MERCADOS.

Lana de primera, á 100 rs. arroba.
Idem de segunda, de 75 á 90 id.
Acaite añejo, á 60 id. cántaro.
Id. nueva, á 53 id. id.
Trigo, á 41 id. fanega.
Centeno, á 29 id. id.
Garbanzos cocherós, á 80 id. id.
Id. comunes, de 52 en adelante.
Aaroz de primera, á 30 id. arroba.
Id. segunda, á 28 id. id.
Id. tercera, á 25 id. id.
Tocino sin hueso, á 50 id. id.
Id. con hueso, á 47 id. id.
Id. magro, á 51 id. id.
Pimiento de Aldeanueva, primera florote, á 61 id. id.
Id. primera, á 60 id. id.
Id. segunda, á 55 id. id.
Jabon, á 40 id. id.

ANUNCIOS.

GRAN COMODIDAD Y ECONOMÍA.—Se ha recibido una buena partida de hoja de maíz para jergones. Se vende al precio de veinte reales arroba en el establecimiento de Francisco Reig Perez.

EL QUE SUSCRIBE, AGENTE del Banco de España para la recaudación de contribuciones de este partido, se encarga de hacer en Salamanca cuantos pagos tengan que realizar los ayuntamientos y particulares, mediante la retribución convencional y con arreglo á la importancia de las cantidades que deban satisfacerle.

Béjar 17 de Enero, de 1874.—Valentín Monge.

EN LA LIBRERIA DE RAULET acaba de recibirse una remesa de Agendas de bufete, de bolsillo, de lavandera y planchadora, calendarios americanos y otra infinidad de artículos propios de entrada de año.

SE VENDE UNA MAQUINA nueva de hacer canillás. En la imprenta de este periódico darán por menores.

EL MEJOR PETROLEO QUE ha venido á Béjar se vende en casa de los Sres. Araoz.

EN EL PISO SOLAR DE LA casa número 5, calle de Trascorrales se venden dos habitaciones, una á la derecha del portal y otra á la izquierda.

—Se vende también la casa número 16, calle de la Yedra, con varias habitaciones.

SE VENDE UN TORNO PARA torrear hierro y madera, con las cabezas y soportes de hierro, construido en París.

—Se vende otro torno para hacer roscas á los husos y tuercas de las prensas, y herramienta de forja y lima.

En la imprenta de este periódico darán razón.

BEJAR.—1874.

IMPRENTA DE RUKINO RAULET.